

EL DIA DE PALENCIA

Piso bajo en renta

el de la casa número 27 de la calle Mayor; en la portería informarán.

PROGRESO PALENTINO

Fusionada esta sociedad con la «Sociedad general azucarera de España», ha sido acordada la enagenación de las siguientes fincas que posee, destinadas al cultivo de remolacha y cereales, en segunda subasta pública, por pliegos cerrados, cuya apertura se efectuará ante notario, el día 30 del corriente mes, avisando á los interesados para que presenten el acto, pudiendo en el mismo mejorar sus proposiciones.

Finca titulada «Las Charcas», término municipal de Becerril de Campos, con una extensión, según escritura, de 193 hectáreas, 79 áreas y 3 centiáreas.

Otra «Prado de Villalobón», término municipal del mismo pueblo, con una extensión de 7 hectáreas, 89 áreas y 60 centiáreas.

Otra «Torrecilla», término de Palencia, de 17 hectáreas, 33 áreas y 40 centiáreas.

Para la información de detalles pueden dirigirse los interesados en su adquisición á la gerencia de esta sociedad, Mayor principal, 33.

Se admiten pliegos cerrados hasta el día 29 del corriente, reservándose esta sociedad el derecho de aceptar las proposiciones más convenientes ó desecharlas todas.

Palencia 1.º de Octubre de 1903.—El director gerente, R. Pando.

Garbanzos nuevos y patatas nuevas

Se venden de clase superior en la tienda de comestibles de la «Esperanza 1.ª» de la viuda de Angel Arranz, Plaza Mayor, número 13, casa de D. Gerardo Martínez.

Casa en venta en Villalobón

La núm. 33 de la calle de San Juan, con corral y puerta de carros; informará, Mariano García, Trompadero, 11.

Subasta voluntaria

El día 25 de Octubre del corriente año y hora de las once, tendrá lugar en la notaría de D. Juan Pérez Domínguez, la subasta voluntaria y extrajudicial de una casa en esta ciudad y su calle Mayor principal, núm. 156, bajo las condiciones que obran en poder del dueño de la citada casa y que habita en la misma, en donde pueden enterarse los que deseen adquirirla.

MERCADOS

NACIONALES

Palencia 20 de Octubre

En el mercado celebrado hoy entraron 240 fanegas de trigo y 100 de cebada.

Precios que han regido:

Trigo de 41'50 á 42 rs. las 32 libras.

Cebada á 25 rs. fanega.

Tendencia, sostenida.

Redes de Nava 19

Precios que rigen:

Trigo rojo de 41'50 á 42 rs. fanega.

Centeno á 29.

Cebada á 25.

Yeros á 32.

Lentejas á 40.

Avena á 14.

Harina de 1.ª á 16

2.ª á 15

3.ª á 14

Tendencia, firme.

Tiempo, bueno.

Frómista 19

Precios que rigen:

Trigo de 40'50 á 41 rs. fanega.

Centeno á 28.

Cebada á 24.

Avena á 18.

Garbanzos de 150 á 18.

Habas á 35.

Muestras á 44.

Yeros á 32.

Harina de 1.ª á 17

2.ª á 16

3.ª á 15

Vino tinto á 16 reales cántaro

Compras, desanimadas.

Tendencia, floja.

Tiempo, bueno.

Los campos, en sementera.

Amaseo 19

Precios que rigen:

Trigo á 41 rs. fanega.

Centeno á 28.

Cebada á 24.

Yeros á 32.

Lentejas á 40.

Avena á 15

Patatas á 5 rs. arroba.

Tendencia, sostenida.

Tiempo, bueno.

Los campos, buenos.

Salamanca 19

En los almacenes del Canal han entrado 500 fanegas de trigo añojeo, habiéndose cotizado de 43 á 43'25 reales las 32 libras.

La entrada en los almacenes de Salamanca de Castilla ha sido de 50 toneladas de trigo, cotizándose á 43'50 reales las 32 libras.

Medina del Campo 19

La entrada ha sido de 40 toneladas de trigo pagándose de 43 á 43'25 reales las 32 libras.

Tendencia, firme.

Alcázar de San Juan 19

Han entrado 100 fanegas de trigo pagándose á 41'50 reales las 32 libras.

Tendencia, sostenida.

Valencia de D. Juan (León) 19

Precios corrientes:

Trigo á 42 rs. fanega.

Cebada á 27.

Avena á 21.

Garbanzos superiores á 160.

Muestras á 48.

Patatas á 5 rs. arroba.

Tendencia, firme.

CAMINOS VECINALES

Si yo tuviera tan buena pluma como me sobran alientos, es decir, si yo supiera expresar con fidelidad los pensamientos que con tal motivo bullen en mi pobre cerebro, manifestaría, demostrando al propio tiempo, que el actual ministro de Obras públicas es el único, desde la época del gran rey Carlos III hasta la fecha, que, usando una frase corriente, siente hondo y obra bien; el primero que tiende á que España resurja alentándola con pensamientos sanos y provechosos que cual el hermoso cuanto trascendental proyecto de construcción de caminos vecinales hará que vuelva á ser grande, rica y respetada.

La magnitud de tal proyecto está por todos recono-

cida y con él se está demostrando, una vez más, que los gobernados deseamos salir del aislamiento en que vegetamos, puesto que aceptamos con vivo entusiasmo, las magníficas disposiciones del ministro de Obras públicas, aun cuando para ello sea preciso hacer grandes desembolsos y echar una carga, un impuesto más, encima de los muchos que sobre nosotros pesan. Y lo hacemos así, con gusto, porque si llega á realizarse el proyecto del ministro, dentro de pocos años todos los pueblos de la nación se comunicarán con facilidad los unos con los otros. Quedando también una vez probado, que á los españoles no nos acobardan las cargas; lo que queremos es que el dinero que damos se emplee bien (para que no nos veamos forzados á maldecir de nuestros Gobiernos), porque el dinero bien gastado produce á las cortas ó las largas grandes beneficios.

Dá gozo oír á los que saben sentir noblemente las ponderaciones que hacen del proyecto de caminos vecinales. Así como apenas que haya individuos, aquí en Campos, donde la hidalguía y la nobleza son proverbiales, que se atrevan embozada, solapada y subterráneamente, á mermar los trascendentales como beneficiosos efectos que lleva en pos de sí tan magnífico proyecto; el mejor para la Agricultura (como el de construcción de pantanos) y prosperidad de los pueblos, que ha salido de mano de ministro ha más de cien años.

Ahora bien; el Sr. Gasset ¿continuará por mucho tiempo al frente del ministerio de Agricultura y Obras públicas? Muy sensible sería que las miserias y pequeñeces de la política y eso que han dado en llamar «turno de los partidos» ocasionaran su salida de él, porque con el Sr. Gasset terminaría quizá la obra tan admirablemente pensada.

Las iniciativas del ministro de Obras públicas han sido admirablemente secundadas por los pueblos de nuestra provincia que se han apresurado á elevar á la Diputación la oferta de auxilios, y ésta, con una actividad que la honra, al objeto de favorecerles y por temor á llegar tarde, en vista de que el ministro quiere den pronto comienzo los trabajos, ofreció telegráficamente el 53 por 100 de los gastos para la construcción de nuestros caminos vecinales; y en efecto, según una real orden reciente, en la provincia de Palencia se inaugurarán aquellos en la segunda quincena de este mes. Pláceme mil merecen todos los señores diputados provinciales porque actos de la índole del que nos ocupa, dicen mucho y muy alto en su favor. Así, deben hacer política, satisfaciendo los legítimos deseos de los pueblos que representan, por que así se les proporcionan elementos de vida con lo que se hacen fuertes; y como la mayoría de sus habitantes tenemos alma buena, hoy con nuestra gratitud y otro día como sea, les demostraremos que la gratitud es fija y perenne en justa correspondencia á los beneficios que recibimos.

KRAND

Villanueva del Rebollar.

De todas partes

Las anécdotas del rey de Italia llueven estos días á cientos en las redacciones de los periódicos franceses.

De cuando Víctor Manuel era todavía duque de Nápoles, se cuenta lo siguiente:

El rey Humberto, asesinado en Monza, no amaba la música; era un antifilarmónico perfecto.

Cierta día observó que su esposa se había colocado unos lentes para leer. A la vista del rey hizo una mueca.

—Margarita—exclamó,—deja de usar esos lentes.

Aquí dejamos la palabra á Víctor Manuel.

—Mi madre—refiere—no hizo caso de la advertencia. Entonces mi padre, impaciente, añadió:

—Margarita, si no abandonas esos lentes, me pondré á cantar.

La amenaza produjo en mi madre un efecto maravilloso. Inmediatamente obedeció el orden del rey.

El entonces príncipe, añadió:

—Desde ese día no ha vuelto á usar mi madre lentes.

Se ha descubierto en Timagad un mosaico antiguo de mucho mérito.

Representa al rey Lycurgo, soberano de Thrace, golpeando á una bacante.

¡Diantre con el rey Lycurgo!

De la biblioteca municipal de Blois, ciudad francesa, han robado un manuscrito precioso del siglo XV.

El documento estaba o lado con miniaturas de gran valor. Perteneció el manuscrito á Jean Noël.

En Ostende ha ocurrido un suceso desgraciado que ha podido ser de resultado desagradable para el rey de Bélgica.

Leopoldo II, acompañado del jefe de su Gobierno, M. Smet de Naeyer, salió del puerto á bordo de su yate Alberto.

Al abandonar la bahía chocó el Alberto con un vapor que entraba á toda máquina.

Al yate, por fortuna para el soberano de los belgas, no le ocurrió nada de particular; pero el vapor salió completamente destrozado del abordaje.

El Alberto continuó tranquilamente su viaje, sólo con un ancla y algunos metros de cadena de menos.

El proyecto de puertos francos

En El Financiero Hispano Americano encontramos los siguientes datos acerca del proyecto de ley de puertos francos:

«Por dicho proyecto se autoriza á las poblaciones marítimas que tienen Aduana de primera clase para que soliciten del Gobierno, ofreciendo las necesarias garantías, el establecimiento de zonas francas en los respectivos puertos.

En el proyecto se detallan esas garantías, que requerirán, seguramente, la previa formación de una entidad respetable, puesto que la implan-

tación de una zona franca reclamará un capital de 20 ó 25 millones de pesetas, y se prefijan condiciones para facilitar la vigilancia de la zona franca, aislándola por completo por dos murallas, entre las que existirá además un foso.

Los gastos de vigilancia los abonará al Estado la entidad representante de la zona franca.

Por el éxito de los puertos francos de Marsella y Génova, se espera también de la posición estratégica de Barcelona un gran resultado comercial.

En el detalle de las importaciones para manufacturar y exportar, no se consigna prohibición alguna ni se menciona nada respecto á las importaciones de trigos para exportar harinas, pues este extremo concreto desea llevarlo el ministro de Hacienda íntegro al Parlamento para que diluciden allá sus intereses los diputados castellanos y catalanes.»

De manera que si es cierta la información de nuestro colega, no es cierto que se excluyan las harinas y los trigos, como se había asegurado á la comisión vallisoletana, y en este caso, constituiría una burla sangrienta para nuestros intereses castellanos.

No conviene, por tanto, descansar, esperando confiados, sino que es necesario estar prevenidos para esta cuestión.

Convendría aclarar lo que dice nuestro colega El Financiero Hispano Americano.

DE ENSEÑANZA

LA ASISTENCIA ESCOLAR

Quando se trata de nuestro atraso intelectual; cuando oímos tan repetidas veces hablar del crecido número de habitantes de nuestra nación que no saben leer ni escribir; cuando nos lamentamos, en fin, de los pocos adelantos que se consiguen en la escuela primaria, no faltan personas que culpan de ello al maestro de primera enseñanza, y hasta se le hace el cargo de que no tiene la instrucción que necesita y que es preciso ponerlo al nivel de los maestros de otras naciones.

No es nuestro ánimo afirmar que todos los maestros sean excelentes, ni muchos menos, que sean unos sabios, no; pero que hay maestros muy instruidos y muy dignos del cargo que ostentan, es innegable, así como que en manera alguna se les puede hacer responsables de las deficiencias que se notan en la enseñanza, mientras subsistan los obstáculos que se oponen á que su labor sea todo lo beneficiosa y eficaz que fuera menester.

Entre los varios obstáculos con que el maestro lucha á diario, tenemos el de la pésima asistencia escolar, en la que pocos se fijan y que es la causa de la ineficacia de su labor. Asunto es este de trascendental importancia, y de no tan difícil resolución como parecerá á alguien.

Sin regular asistencia á la escuela, ¿para qué servirán los buenos maestros? ¿para qué los buenos locales, y los mejores medios de instruir? Todo inútil. ¿Es que se quiere que

el maestro haga milagros? ¿Que enseñe en un día lo que olvidó el discípulo en dos semanas de ausencia...?

Créanlo así los padres; entérense de esto las autoridades; mientras no se resuelva el problema de la asistencia escolar, no se solucionará el de la enseñanza en España.

En nuestra ciudad, por desgracia, participan los padres de igual apatía en lo referente a mandar a sus hijos a las escuelas, y no es fácil, poner coto a tan lamentable estado de cosas, ni aún aplicando todo el rigor de la ley, multas, etcétera. En vez de esto, que lo consideramos inútil o de muy dudosa eficacia, pudieran crearse juntas o asociaciones dedicadas a fomentar la asistencia escolar, premiando ya en metálico, ya con ropas u otros artículos a los niños que menos faltas de asistencia justificaran mediante notas de sus maestros.

Esta idea, que es muy practicable, solo exige algunos individuos de buena voluntad que se presten a contribuir con una pequeña cuota mensual, trimestral o semestral, con la que, a pocos socios que fuesen, pudieran repartirse entre los alumnos pobres más asistentes premios en metálico o prendas de vestir, en la completa seguridad de que habían de producir los resultados más lisonjeros.

Todos sabemos que, por lo general, los padres prefieren la ayuda del hijo (como medio de aumentar el miserable jornal que gana) a la enseñanza que en la escuela reciben; acaso muchos lo hagan por exigencias de la necesidad, sí; pero este hecho es una triste verdad. Pues tomemos esa bienhechora medida en contra de la falta de asistencia a las escuelas. Solicitense donativos de las corporaciones y de los amantes de la enseñanza, que afortunadamente no faltan en esta ciudad, y demos ejemplos dignos que imitar a otras capitales de provincia, donde se preocupan de este y otros problemas que tanto interesan a la educación del pueblo.

¿Qué parece la idea a EL DIA DE PALENCIA? ¿Por qué no toma la iniciativa en tan simpático asunto?

UN AMIGO DE LA ENSEÑANZA.

Rápida

ASI VIVEN LOS PUEBLOS

Hoy se ha celebrado solemnemente, la inauguración de los caminos vecinales de esta provincia.

El día de hoy será de gratos recuerdos para los pueblos favorecidos, en los cuales perdurará siempre el nombre de un joven ministro de Obras públicas, que ha llevado a cabo empresa tan beneficiosa para el país.

Más de una vez se ha dicho en la prensa, en el mismo Parlamento, es necesario abrir vías de comunicación, unir los pueblos, favorecer sus mercados.

Si la Agricultura, Industria y Obras públicas desarrolladas en nuestra nación, pueden hacerla grande y poderosa para el porvenir, nada más justo que tributar un sincero aplauso al ministro de la Corona que ha lanzado a la realidad el proyecto de caminos vecinales, después de estudiar convenientemente las necesidades que hoy sienten los pueblos de comunicación directa.

Tan pocas veces encuentra el periodista motivos de alabanzas en la vida política, que

verdaderamente causa entusiasmo el escribir estas líneas, inspiradas en la gratitud de nuestros convecinos.

El proyecto no es costoso para el Estado, y sin embargo, cuan beneficioso es para los pueblos que carecen de vías de comunicación.

Así viven.

ALFONSO CUBILLO

Carta de Madrid

Sr. Director de EL DIA

De Bilbao. El gobernador de Vizcaya llegará esta noche, posesionándose inmediatamente.

Lleva instrucciones para la solución de la huelga de mineros. Con este motivo han sido reforzadas la guarnición y guardia civil.

Consejo de ministros. El Sr. Villaverde ha manifestado que el primer Consejo se celebrará después de la reapertura de Cortes.

Regreso del rey. Mañana a las 8:45 llegará el rey a Madrid.

Visita. Una comisión presidida por el Sr. Dato y compuesta de los Sres. Urquijo y Alcalde de Victoria, ha visitado al Sr. Villaverde.

Conferencia. Los Sres. Alix y Villaverde conferenciaron hoy.

Huelga de mineros. Se confirma que se han declarado en huelga los obreros mineros de Bilbao.

Los liberales. Entre los fusionistas se nota bastante entusiasmo para la reunión que se celebrará mañana en el Senado, trabajando algunos por la candidatura del señor Moret.

Plan parlamentario. Hoy visitó al Sr. Villaverde el general Azcárraga para convenir el plan parlamentario.

De Palma. Esta mañana salieron de Palma a bordo del vapor Cabrera y con rumbo a Cabo Endrocat, el capitán general, con los jefes y oficiales de artillería que van a practicar ejercicios de tiro.

Para el jueves se espera en dicha capital a la escuadra francesa.

DEL EXTRANJERO. Los reyes de Italia. El tren que conduce a los reyes de Italia, desde París a Roma, llegó a Modena a las 5:55, haciéndose entrega del mismo al personal de los ferrocarriles italianos; 25 minutos después, continuó su marcha el tren sin que dejara ver a los reyes.

Al pisar el rey territorio italiano, telegráfico a Loubet haciéndole presente su gratitud y sus ardientes votos por la prosperidad de Francia.

Loubet contestó en el acto ratificando la seguridad de su amistad al monarca.

Rusia y el Japón. Telegrafían desde Washington a un diario inglés, que en estos momentos los Estados Unidos no sancionarán una guerra del Japón con Rusia, sobre la Mandchuria, pero que Rusia no debe contar con que siempre se persevere en esa actitud, porque llegará un instante en que los Estados Unidos no permitirán que dicho imperio haga cuanto le plazca sin contar con los yanquis.

Secretario de Estado. Dicen de Roma que es ya

oficial el nombramiento del Sr. Merry del Val, para secretario de Estado de Su Santidad.

Religiosos expulsados. Comunican de París que fueron expulsados de Strasburgo diez religiosos extranjeros, obediendo esta medida del Gobierno alemán, al temor de que invadan el imperio las comunidades expulsadas de Francia.

Reclamación. El representante de Rusia en Constantinopla, reclamó daños y perjuicios por haber sido detenido un armenio, protegido de Rusia, por un funcionario palatino, bajo pretexto de deberle dinero.

EL CORRESPONSAL. 19 Octubre 1903.

LAS ELECCIONES Y LOS JUECES

En la Gaceta se ha publicado una real orden circular del ministerio de Gracia y Justicia, dando instrucciones a las autoridades judiciales con motivo de las próximas elecciones municipales.

Hace referencia a la real orden que en 19 de Enero de este año dirigió el Sr. Dato, siendo ministro de Gracia y Justicia, a los funcionarios de la administración de justicia y del ministerio fiscal, al aproximarse las elecciones de diputados provinciales, diputados a Cortes y senadores.

«Aquella real orden—dice—dió en la práctica los mejores resultados, lográndose que en la pasada contienda electoral los funcionarios de la administración de justicia permaneciesen ajenos a todo interés de partido, con raras excepciones, imposibles de evitar en absoluto en toda colectividad numerosa, pero que conocidas, fueron objeto de severo correctivo.»

No considera, por tanto, necesario este ministerio dar nuevas instrucciones, ni hacer prevención ni recomendaciones de ningún género; bastará al objeto que el Gobierno se propone, que es el mismo que el que por aquella circular se buscaba, recordarla a los dignos funcionarios de la administración de justicia y del ministerio fiscal, en la seguridad de que han de responder a ésta sin temor ni vacilaciones, como en la pasada contienda lo hicieron.

El deseo del Gobierno es—añade—que los jueces y tribunales examinen cuidadosamente los fundamentos de toda denuncia o querrela que se presente contra dichas corporaciones o sus individuos para adquirir la seguridad completa de que no obedecen a otros fines que los de justicia, ni están inspirados en intereses o pasiones relacionadas directa o indirectamente con la elección.

Si se dictara algún auto de procesamiento con torcidos propósitos, los fiscales de las Audiencias, usando de las facultades que la ley les atribuye, deben acudir con presteza al remedio del mal antes que produzca sus efectos para la elección. De todos modos, es de imprescindible necesidad que los presidentes y fiscales vigilen con la mayor atención el proceder de los jueces de sus respectivos territorios y de los auxiliares de los juzgados, fijándose muy especialmente en las recusaciones, medio legal que, utilizado con frecuencia para determinados reprobados fines, ha constituido un abuso por todo extremo perjudicial y que a todo trance con-

viene hacer desaparecer. Y si, lo que no es de esperar, algún funcionario, dejándose llevar de influencias malsanas, faltare a sus deberes, los mismos presidentes y fiscales, sin perjuicio de corregirle y castigarlo dentro de las facultades que les son propias, darán cuenta inmediata a este ministerio de toda transgresión de la ley que notes, para que puedan ser exigidas, como lo serán, con la mayor esmerada, todas las responsabilidades que procedan.»

CAMINOS VECINALES

Inauguración de las obras. En el tren mixto de las nueve de la mañana han salido con objeto de inaugurar las obras de caminos vecinales, en Villaumbrales y Paredes de Nava, los señores, diputado a Cortes por la capital, gobernador civil, excelentísimo Sr. Obispo, Diputación provincial, ingeniero jefe de Obras públicas, nuestro querido director y otras personalidades.

Al escribir estas líneas, recibimos un despacho telegráfico de nuestro director en donde nos dice:

«Villaumbrales 20 (9:30).—Se han inaugurado oficialmente en este pueblo, los caminos vecinales, revistiendo gran solemnidad el acto.»

En el corto tiempo que el tren estuvo parado en la estación, se dieron entusiastas vivas al Sr. Gasset y a la Diputación provincial.

Seguimos para Paredes.—B.—No dudamos que la inauguración en este último punto ha de ser solemne y entusiasta, prometiendo a nuestros lectores dar amplia información sobre la fiesta.

A la hora de entrar este número en máquina, habrán llegado, en el tren mixto, todos los concurrentes al acto.

DE ENSEÑANZA

—Hoy 20 se han remitido a la Ordenación de pagos del Ministerio las nóminas del personal de 1.ª enseñanza, correspondientes al mes actual. Tanto el señor habilitado como el señor jefe de la sección de Instrucción pública merecen aplauso por su actividad y diligencia en el cumplimiento de este importante servicio, pues ni un solo mes dejan de hacerlo en esta fecha.

—De los varios nombramientos hechos por el Rectorado en virtud de terceras propuestas solo han sido recogidos por los interesados tres de ellos. El plazo para ser retirados termina el 30 del actual.

—Con fecha 13 del corriente ha sido levantada la suspensión de medio sueldo impuesta al maestro de Barruelo, por haber cumplido el servicio que motivó esta suspensión.

BOLETIN LOCAL

Santa Ursula, San Hilario, San Asterio y Santa Columbiana.

Defunciones.—María Garzón García, soltera, de 25 años, Pedro Romero, 3.

Nacimientos.—Julian Retuerto Llano, hijo de Juan y Mercedes, Carnicerías, 15.—Juliana Alvarez García, hijo de Juan y de Emilia, Oestilla, 14.

En la de partido se registraron un...

En la de audiencia 2 altas. En el correccional no hubo movimiento de presos.

Quedan en los tres departamentos 68 presos.

Abastos. Hoy en el mercado con destino al consumo pública...

Vaca 2, cerdos 3, corderos 34, terneros, 2, caballos 0, ovejas 0, cerdos.

El tiempo. Observaciones meteorológicas hechas en la Estación Meteorológica de Palencia.

Temperatura máxima: al 20 y 21 la sombra 23. Temperatura mínima 3.5. Radiómetro: 1.5. Presión barométrica: 7.5. Dirección del viento: NE. y SO, débil. Aspecto del cielo: despejado. Evaporación: 3.2.

Perfeccionamiento del aceite de hígado de bacalao

En todos los casos de debilidad general y en las afecciones del pecho, los médicos han empleado, durante muchos años, el aceite de hígado de bacalao como el mejor remedio conocido para enriquecer la sangre y al propio tiempo adquirir fuerzas. En este supuesto no existe ni existirá jamás nada que pueda sustituir al aceite de hígado de bacalao.

Hoy, por el procedimiento moderno del químico Scott, al aceite de hígado de bacalao se le ha destituido de todos sus inconvenientes y se le ha hecho agradable, digesto y recetado en todas partes, bajo el nombre de Emulsión Scott. La carta que sigue explica el éxito de la Emulsión Scott.

Barcelona 24 Mayo de 1902. Muy Sres. míos: Desde mucho tiempo venía sufriendo de dolores de estómago, que me ocasionaban vómitos, agríacas de boca y disgusto por los alimentos. A poco rato de andar, mis piernas flaqueaban y me faltaba el aliento.

El médico me aconsejó la dieta, pero me sentía aún más débil. Por un anuncio que vi en los periódicos, resolví probar la Emulsión Scott y desde luego me sentí un alivio. Continué con confianza ese tratamiento y, gracias a él, con sólo seis botellas he recuperado la salud, pues me siento con buen apetito, con buenas ganas de trabajar y sin el cansancio y fatiga de antes. No me cabe duda que mi curación la debo a la Emulsión Scott, puesto que no he usado de ningún otro remedio simultáneamente con ese.

De Vds. atento S. S., SALVADOR TOSCO. Sicilia, 212, San Martín de P.

La Emulsión Scott contiene en su mayor parte aceite de hígado de bacalao hecho digestivo y agradable de tomar, en vez de ser pesado e indigesto como de ordinario es el aceite natural.

Esto sentado, fácilmente se comprende que bajo esta forma el estómago, por más delicado y sensitivo que sea, le tolerará sin la menor dificultad. Actualmente nadie puede decir que el uso del aceite de hígado de bacalao sea intolerable por su mal gusto, o porque no puede digerirlo. Esto es admisible y muy natural tratándose de aceite de hígado de bacalao en estado natural, pero no es lo mismo cuando se le toma a la moderna, esto es, bajo forma de Emulsión Scott.

Un frasco de prueba será enviado a quien le pida a D. Carlos Marés, calle de Valencia, 333, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para franqueo.

NOTICIAS. Feria en Sahagún. Muy desanimada se ha visto este año la importante feria de Sahagún, a pesar de la bondad del tiempo.

Ganado vacuno se ha presentado poco; lo mismo caballar y mular. Los compradores escasearon.

A la Corte. Mañana saldrá con dirección a la Corte nuestro estimado amigo el conocido médico don Santiago Moro, con el fin de hacer algunos estudios especiales, sobre un asunto que trae entre manos, y practicar al lado de eminencias médicas de la Corte.

Deseámosle buen viaje y que le aprovechen los estudios en bien de su clientela.



Sr. SALVADOR TOSCO. De Vds. atento S. S., SALVADOR TOSCO. Sicilia, 212, San Martín de P.

Movimiento d. Según datos general del Inst y Estadístico, Registro civil, población en e...

ante el pasado. Nacimientos ilegítimos. Nat. habitantes 176; clasificados de goqueluche 2, g...

ma nervioso 6; circulatorio y idem digestivo urinario 1, otr...

15, resultando de 276 por 1.00

Han termi durante el tario, el padró solares, los A Villerrías y Po

Los Ayunt llasabariego, tejo, Santoyo, ramo y San p...

han termi timientos de rústica y pec

Durante lo meses del cor importado por millones de p...

La exportac todo ha sido nes, acusando tra balanza c...

millones de p nor que el c de 1902, que llones.

La cantid artículos fabr satisfactoria a presente año...

ascendió la alza superior llones que co la importació...

El comer ciosos señal 29,15 a favo ción.

Se espera R. P. Provi nicos, que v Visitar el con

Continúa jando para autor del ro plaza de ab

El guaro sigue deter habiendo p claraciones. En la r...

En la r cerró la pla contra cos los vecinos

Las elec Hoj emp toral, con l Boletín O de las elec...

remos mañ hoy de esp

Gran retr S. S. Pi El que Casa edito celona, no tos han vis...

La aut del pareci ejecución,

Movimiento de población

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de población en esta capital, durante el pasado mes de Septiembre fué el siguiente:

Nacimientos 28, de ellos 4 ilegítimos. Natalidad por 1.000 habitantes 176; defunciones 44, clasificadas del modo siguiente: coqueluche 2, gripe 1; tuberculosis 4, enfermedades del sistema nervioso 6, idem del aparato circulatorio y respiratorio 2, idem digestivo 13, idem genito-urinario 1, otras enfermedades 15, resultando una mortalidad de 276 por 1.000 habitantes.

Edificios y solares

Han terminado y expuesto durante el plazo reglamentario, el padrón de edificios y solares, los Ayuntamientos de Villerías y Pozo de Urama.

Repartimientos

Los Ayuntamientos de Villerías, Dehesa de Montejo, Santoyo, Bustillo del Páramo y San Cebrían de Cameros han terminado los repartimientos de la contribución rústica y pecuaria.

Nuestro comercio exterior

Durante los ocho primeros meses del corriente año hemos importado por valor de 528,72 millones de pesetas, correspondiendo millones 283,01 a la importación de primeras materias, 171,01 a la de artículos fabricados y 74,71 a la de conservas alimenticias.

La exportación en dicho período ha sido de 493,16 millones, acusando, por tanto, nuestra balanza comercial un saldo contrario que asciende a 35,67 millones de pesetas, déficit menor que el de igual período de 1902, que fué de 40,33 millones.

La cantidad exportada de artículos fabricados, acusa una satisfactoria alza, ya que en el presente año ha sido de 103,01 millones, contra 93,73 a que ascendió la del año anterior, alza superior a la de 5,90 millones que corresponde a la de la importación de primeras materias.

El comercio de metales preciosos señala un aumento de 29,15 a favor de la importación.

Provincial de los dominicos

Se espera en esta capital al R. P. Provincial de los dominicos, que viene con objeto de visitar el convento de San Pablo.

Sobre el robo último

Continúa el juzgado trabajando para la averiguación del autor del robo efectuado en la plaza de abastos.

El guardia Simón González sigue detenido en la cárcel, habiendo prestado varias declaraciones.

En la noche de ayer, se cerró la plaza antes de las ocho contra costumbre, quejándose los vecinos de esta medida.

Las elecciones

Hoy empieza el período electoral, con la publicación en el *Boletín Oficial* del indicador de las elecciones que insertaremos mañana, por no disponer hoy de espacio.

Gran retrato oleográfico de S. S. Pio X

El que acaba de publicar la «Casa editorial Maucci», de Barcelona, no sólo aventaja a cuantos han visto la luz en España, sino que puede competir con las mejores oleografías alemanas. La autenticidad y exactitud del parecido, lo artístico de la ejecución, debida al notable pin-

tor D. Joaquín Diéguez, la riqueza del colorido, en el que se combinan *dieciséis tintas*, y el tamaño natural de la figura que, en actitud de bendecir, se destaca sobre fondo rojo de sedas y terciopelos, hacen de este trabajo un cuadro de gran valor para todo aficionado a obras de arte, una imagen preciosa y venerable para toda familia católica y un adorno espléndido para salones ó despachos de párrocos, individuos del clero y comunidades religiosas.

Esta magnífica oleografía, tirada sobre riquísima cartulina de 65 x 90 centímetros, se halla de venta en todas las librerías y en la Casa editorial de Maucci—Mallorca, 166.—al precio de cinco pesetas, harto económico en relación al mérito de tan lujoso trabajo.

Sembradoras

La casa de A. Eyries de Valladolid acaba de recibir las renombradas sembradoras «Empire» de las cuales es el representante exclusivo.

Pedidos á dicho señor ó á don Maximiano Isasmendi en Palencia.

Neerología

Ha fallecido en Prádanos de Ojeda, á la temprana edad de 19 años, la señorita Elena de las Heras Fresno, después de recibir los auxilios espirituales y la Bendición Apostólica.

Enviamos nuestro sentido pésame á la inconsolable madre de la finada, así como á sus hermanos y demás familia, deseándoles la resignación cristiana necesaria para sobrellevar tan terrible desgracia.

Tabacos y timbres

La recaudación total obtenida por la Tabacalera durante el mes de Septiembre último por productos de la venta de tabacos importó 17 millones 534.663'74 pesetas, con baja líquida de 234.708'72 sobre igual mes del año pasado.

La recaudación por timbre del Estado en toda España en Septiembre finado ascendió á 6.713.173'73 pesetas, con alza líquida de 444.521'70 sobre igual período de 1902.

Vacunación

Con linfa reciente de ternera suiza, todos los días de 11 á 12 y de 4 á 5 en casa de don Roque Santaacruz, Osejilla, 15, Palencia.

También se remite por correo previo pago de su importe y treinta céntimos de certificado.

Pío X y los obreros

Interesantísima ha sido la audiencia concedida por Su Santidad á una diputación del *Círculo Obrero* de Roma, presidida por el marqués Sanchetti.

El Padre Santo manifestó el júbilo que experimentaba al encontrarse en medio de tantos jóvenes obreros; díjoles que en los presentes días los predilecciones de la Iglesia son para la juventud obrera, y que él particularmente sentíase atraído con fuerza irresistible hácia los hijos del trabajo y hácia los heredados de la fortuna.

Supo con satisfacción Pío X que las adhesiones al *Círculo* son cada día más numerosas, pasando ya de 500.000 los asociados en toda Italia; informóse del estado financiero del *Círculo*, que no puede ser más satisfactorio, y puso término á la audiencia concediendo á los obreros y á sus familias la bendición apostólica.

Hecho curioso

Relacionado con el reciente viaje á Barcelona del subsecretario de Instrucción pública, se refiere el siguiente hecho curioso: Le fué recomendado un joven

de la buena sociedad barcelonesa para un cargo en la Universidad.

Ayer llegó la credencial, y el aludido joven fué á tomar posesión.

El oficial encargado le dijo: —Pues coja usted a escoba y empiece a barrer las clases, y después limpie el jardín, porque la credencial que le han dado es para sustituir á un mozo de limpieza.

Avergonzado el joven, no quiso tomar posesión.

Para nombrarle ha sido necesario dejar cesante á un infeliz obrero, empleado desde hace años, y cuyo sueldo era su único sostén.

HERNIAS (quebraduras) deformidades del pecho, espalda, piernas ó piés, desviaciones de la columna vertebral y matriz. Consulta médica especial para tratamiento y curación de estas enfermedades.

El médico especialista director de esta consulta en Madrid llegará á Palencia y recibirá de once á seis en el Hotel Continental á todos los que padezcan de hernias (quebraduras), desviaciones de la columna vertebral y matriz, deformidades del pecho, espalda, piernas ó piés, que deseen curarse con los modernos aparatos especiales articulados, que con tan buen resultado viene haciendo tiempo aplicando dicho médico.

Vistos por este especialista todos los aparatos herniarios conocidos, solo utiliza por el buen resultado que da, el Reductor Contentivo curativo para las Hernias, porque reduce, contiene y cura sin permitir las salir aunque tosa ó haga movimientos el paciente.

Consulta en Palencia los días 29 y 30 del actual en el Hotel Continental.

En Madrid en el Gabinete del médico director, Fuencarral, 19 y 21. Gabinete mecanográfico de Madrid.

Se advierte al público que esta consulta nada tiene que ver con otras que se anuncian en provincias en los mismos hoteles, dadas por ortopédicos, no por médicos.

Nuestro anuncio dice: «Consulta médica especial», único modo de evitar confusiones, demostrando ser médico quien la da.

Libros y Revistas

Cada día es objeto de mayores elogios por parte de los hombres de ciencia la grandiosa cuanto importante obra titulada: *Diccionario Popular Enciclopédico de la Lengua Española*, en la cual aparecen en todos los cuadernos estudios muy sucintos y acabados sobre Historia, Geografía, Medicina, Filosofía, Artes, etc., los cuales bastan por sí solos para que puedan adquirir conocimientos nada vulgares, los que carezcan de ellos, y los completen y perfeccionen quienes ya los poseen.

En el cuaderno 121, recientemente publicado, se insertan meritorios trabajos geográficos é históricos referentes á Georgia, Gibraltar, Gironda y algunos otros, notables estudios biográficos de Gladstone (político inglés), Gil Berges (ex-ministro republicano español), Gimbernat (médico fundador del Real Colegio de Cirugía de Madrid), Gisbert (célebre pintor español, autor de los cuadros «Los Comuneros de Castilla» y «El rey Amadeo I visitando el cadáver del general Prim á su llegada á Madrid») á los que hay que sumar gran caudal de voces, entre las que figuran Germanías de Valencia, Gladiador y Gitano.

Tan notable obra, que constará de cuatro tomos de los cuales está próximo á terminarse el II, se publica semanalmente,

siendo su precio 30 céntimos cuaderno.

Los pedidos á D. Pedro García, Madera, 12, (apartado de Correos 259). Madrid.

El Tomo I se halla de venta en todas las librerías de España.

Para los electricistas

Es interesante y de innegable actualidad la publicación de la resolución razonada de los problemas referentes á *Mediciones Eléctricas y Magnéticas* de Day, por D. Eugenio Guallart, y que, editada por la casa Bailly-Baillière é Hijos, acaba de ponerse á la venta.

El objeto de esta obra es dar á conocer, bajo la forma de problemas numéricos, muchos hechos de electricidad y magnetismo, referentes especialmente á las modernas teorías de la energía, que en los libros de electricidad se dan bajo fórmulas algebraicas incomprendibles para la mayoría de los obreros que se dedican á la electricidad. Con el estudio de los problemas de Day, puestos al alcance de todas las inteligencias, cualquiera llega á darse idea exacta del valor de las unidades usadas en la electricidad y de la resolución de cualquier problema que se presente sobre mediciones electroestáticas; averiguar la carga de una ó las dos esferas de una balanza de torsión Coulomb; resolución de todos los problemas sobre inducción estática, descargas eléctricas, determinación de las fuerzas magnéticas, etc.; determinar la intensidad de las corrientes simples y múltiples, y en una palabra, la resolución de todas las fórmulas usadas en electricidad y magnetismo, sin necesidad de maestro, en más de 600 problemas prácticos.

Tal es la obra actual, la más útil y necesaria de las publicadas hasta el día para todos los que se dedican á la electricidad, y que merece un sincero aplauso. De venta, al precio de 3'50 pesetas en rústica y 4 en tela, en la librería de los editores, Sres. Bailly-Baillière é Hijos, Madrid, y en todas las librerías de España y América.

Regreso del rey
Madrid 20 11
Ha llegado el rey de vuelta de su vije á Zaragoza. Viene satisfecho de los aragoneses. A la estación bajaron, además del elemento oficial y militar, muchos estudiantes que vitorearon con entusiasmo al monarca.

Gasset en Ciudad Real

Madrid 20 11
Ha sido recibido con gran entusiasmo en Ciudad Real el ministro de Agricultura señor Gasset, que fué á inaugurar los caminos vecinales de aquella región.

Se celebran varios festejos en honor del ministro y ayer noche lucieron bonitas iluminaciones.

Consejo de ministros

Madrid 20 11'30
Mañana se celebrará en Palacio Consejo de ministros, bajo la presidencia del rey.

Urquijo, procesado

Madrid 20 11'30
El fiscal de la Audiencia de esta corte, ha presentado querrela contra el diputado por Bilbao Sr. Urquijo, á causa de los telegramas dirigidos al ministro de la Gobernación protestando de los sucesos desarrollados últimamente en la capital vizcaína.

Más detenciones

Madrid 20 12
Continúan practicándose en Bilbao detenciones de gentes que se cree intervinieron de modo directo en los sucesos pasados.

Visita regia

Madrid 20 12
Ha llegado á Paris el rey Leopoldo de Bélgica. A su llegada se le hicieron los mismo honores que á los reyes de Italia.

Drama sangriento

Madrid 20 12'30
En Bruselas un pirotécnico degolló á su amante, según parece por celos. Después se disparó un tiro en la cabeza, quedando muerto instantáneamente.

La Lotería

Madrid 20 12'35
Premios mayores del sorteo celebrado hoy:

Premios	Pesetas
9569	2500
9570	140000
9571	2500
2696	2000
2697	70000
2698	2000
27868	1500
27869	35000
27870	1500
7532	3000
27888	3000
30357	3000
24810	3000
9501	3000
19731	3000
29095	3000
10127	3000
2213	3000
26749	3000
376	3000
18941	3000
18827	3000
6173	3000
21734	3000
3806	Palencia 3000
27074	3000
15362	3000
17027	3000
12038	3000
26718	3000
16026	3000
4802	3000

Además hay 99 aproximaciones de 500 pesetas cada una, para los 99 números comprendidos en la centena de los tres primeros premios.

EL CORRESPONSAL

TRASPASO

Se hace de una tienda de mercería en León; sitio el más céntrico y casa de las más antiguas de su clase, con pocas existencias.

Para más detalles informará su dueño D. Bruno Alvarez, Piaterías, 6, León.

Imp. y lib. de Abundio Z. Menéndez

Fenol

Es el mejor desinfectante, anti-epidémico, anti-hemorrágico, cauterizador e insecticida, y el preservativo más eficaz del Gólera, Fiebre amarilla, Tifus, Viruelas, etc. Cura rápidamente las quemaduras, heridas, sabañones, varices, sarna, herpes, picaduras, mordeduras, etc., etc.

Aprobado por la M. L. Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona.—De venta, principales farmacias y droguerías.—Por mayor J. URRACH Y C^o, Menéndez, 20. BARCELONA

Comelerán

GOTA



LICOR

DEL DR.

LAVILLE

CLIN Y COMAR - PARIS
EN TODAS LAS FARMACIAS.

REUMATISMOS



LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios

A PRIMA FIJA

AUTORIZADA POR REAL DECRETO DE 25 DE AGOSTO DE 1865

Capital y reservas 30.000.000 de ptas.

colocados en edificios y valores de la mayor garantía

PRIMAS MUY MODERADAS, ARREGLO INMEDIATO Y PAGO DE SINISTROS AL CONTADO.—GARANTÍAS SUPERIORES A LAS DEMÁS COMPAÑÍAS

Representante en Palencia, D. Luis Rodríguez, Plaza Mayor, 13.

RELOJERÍA, PLATERÍA Y JOYERÍA

DE

DOMINGO CANTUCHE

MAYOR PRINCIPAL, NUM. 66

En esta casa encontrará el público, todos cuantos objetos y caprichos desee del artículo á que se dedica.

TODO CON GARANTÍA

Relojes sistema ROSKOPF, con cadena á 9 pesetas uno; de acero, sistema ROSKOPF, con visel dorado, con cadena, 11 pesetas uno.

ÉXITO COLOSAL

EMULSION ESPAÑOLA DEL DOCTOR TRIGO

Premiada en las Exposiciones de París y Niza

Con el uso de la Emulsión del Dr. Trigo, de aceite puro de hígado de bacalao, se obtienen absolutamente los mismos resultados que empleando la más acreditada de las extranjeras y se gasta mucho menos dinero.

El mejor remedio para combatir la escrófula y el raquitismo.

Esta Emulsión se vende en toda España.

PÍLDORAS DE RIAZA

de Pérez Negro

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se conoce para curar las fiebres intermitentes, ya sean Tercianas, Cuartanas ó Cotidianas.

Cajas de 80 y 40 píldoras, 5 y 3 pesetas. De venta en todas las farmacias de esta provincia, remitiéndolas también directamente, previo pago de su importe, desde cualquier punto que se pidan.

En Palencia: Sres. Fuentes Aspura; Farmacia.

Depósito central: Guillermo García, Capellanes núm. 1, Madrid.

TEMPORADA DE INVIERNO

CASA DE NOVEDADES PARA SEÑORA

148, Mayor principal, 150

Mariano y Ezequiel Castellero

Acabamos de recibir las últimas novedades en lanería, pañetes, tranelas, lana y algodón, terciopelos lisos y con dibujo últimos modelos, toquillas, mantones, género de punto, abrigos para niños, corbatas, paraguas, camisas, impermeables, botanaduras, etc., etc.

Precio fijo invariable, (frente á la ferretería del Sr. Guzmán.)



HOSPITAL QUIRÚRGICO DEL D. R. MADRID

SANTANDER

satisfacer todas las exigencias que la moderna cirugía demanda, hállese este centro colocado á la cabeza de los demás de España.

En él se tratan todo género de afecciones para cuya curación sea necesaria la práctica de alguna operación: y para que de los beneficios de este establecimiento puedan disfrutar las diferentes clases sociales, se han dividido las estancias en tres clases, de los tipos siguientes: PRIMERA, 20 pesetas; SEGUNDA, 10 pesetas; TERCERA, 5 pesetas diarias, independientemente de la operación.

Una numerosa estadística (2.800 operaciones) garantiza los resultados. Cada día más brillantes, que en él se obtienen.

NOTA.—En las dos primeras clases puede el enfermo ir acompañado de un individuo de su familia ó por algún sirviente.

Las consultas se dirigen al Director, que las contestará inmediatamente, ó por intermedio de los médicos, si se deseara que se pidan.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS

al que presente CÁPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1883 y Gran Concurso de París, 1889. Veinticuatro años de éxito creciente. Únicas aplicaciones recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias correspondencias científicas y reconocimientos de mérito. Se prescriben reconociendo ventajosamente sus similares.—Escrit. y dep. Farmacia del Dr. PIZÁ, Pizá del Río, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Pedid Sándalo Pizá.—Desconfiad de imitaciones.

LA REGENERACIÓN AGRÍCOLA CASTELLANA

GRAN ALMACÉN DE PRIMAS MATERIAS PARA ABONOS

DE

Luis Perelèguy—VALLADOLID

Superfosfatos sulfato amoníaco, potasa, nitrato de sosa, etcétera, etcétera, de las más altas graduaciones.

El mejor abono y el que prefieren los principales agricultores castellanos es el *Guano Regenerador Perelèguy*, premiado con MEDALLA DE ORO en la Exposición regional de Palencia, con cuyo abono completo para trigo y cebada se obtiene doble cosecha durante cuatro años.

Pedidos y detalles á Luis Perelèguy, Alfareros, 32, Valladolid.

Pasamanería, crdonería, mercería y quincalla

Puntillas, adornos, tiras bordadas, de piel y géneros de punto.

Especialidad en tijeras, cuchillos y navajas.

Isidoro Arroyo é hijo, Mayor pral., 52 y 54.

PÍLDORAS Y JARABE

de **BLANCARD**

con Sulfato de Hierro inalterable

CONTRA

la Anemia, la Pobreza de la Sangre, la Opilación, la Escrófula, etc.

Hácese el Producto verdadero con la Firma BLANCARD y las señas

60, Rue Bonaparte, en París.

Precio: Píldoras, 4 fr. y 2 fr. 25; JARABE, 3 fr.

COCHES

Se vende una berlina clarens de cinco luces en buen estado; en esta administración informarán.

Ama de cria

Se necesita una de buenas condiciones, para criar en casa de los padres; dará razón Emeterio Martín, en Cardenosa.

MÉTODO DE SOLFEO

por D. Hilarión Eslava

De venta en la imprenta de Abundio Z. Menéndez, Mayor principal, 70, á 12'50 pesetas ejemplar.

MAPA

DE LA

Diócesis y provincia de Palencia:

Se halla á la venta en la imprenta de este periódico.

EL BUEN CONSEJO

semanario religioso

se publica en Madrid bajo la dirección de los RR. PP. Agustinos de El Escorial; consta de 32 páginas esmeradamente impresas y contiene delicados grabados; lleva firmas de los mejores escritores agustinos.

Precio de suscripción: un año, 8 pesetas; un semestre, 4'50; número suelto, 20 céntimos; se suscribe en la imprenta de Abundio Z. Menéndez, Mayor pral., 70.

APRENDICE

Se necesitan, bien des, en la imprenta de periódico.

Imágenes de

Se acaba de recibir completo surtido en imágenes preciosas representando á los Santos.

REPRESENTACION DE LA

Gaceta de

Para suscripciones, cios y cuanto se refiera publicación, así como clase de pagos, entere con el representante en provincia D. Abundio Z. Menéndez, Mayor pral., 70 lencia.

Sastrería de Ansóte

Plaza Mayor, número principal, derecha, Palencia.

Corte elegante, hechuras meradas y precios sumamente económicos.

Novísima ley de

con su reglamento

de 3 de Julio de 1903, con las aclaratorias y reformas para su más fácil interpretación.

De venta al precio reales en la imprenta de Abundio Z. Menéndez, Mayor principal, 70.

MAQUINA

para dibujar

Se ha recibido la remesa y están en venta en la imprenta de Abundio Z. Menéndez, Mayor, 70

LIBROS-REGISTROS DE

PARA

POSADAS Y PARADORES

En la imprenta y de Abundio Z. Menéndez hallan á la venta.

ADVERTENCIA

Rogamos á los señores de fuera de la capital no se hallen al corriente de pago de sus suscripciones, sirvan hacerle á la mayor brevedad, facilitando de la buena marcha de la administración.